
在大学里，有实力的学生会选择

直接在大学里就做相应的创业活动，

开创自己的事业。虽然创业是少数人

做的事情，但我觉得这非常值得鼓

励，对于大学生来说，创业带来成长。

从个人层面来说，创业是发掘自

我能力的过程。创业，需要面对千万

种繁芜丛杂的不确定性。创业中的客

户挖掘、员工管理、社会关系、发展方

向等等，面对各种预想不到的问题，每

解决一个都会积累一点成就感。有时

前一天你会对自己充满信心，可待到

夜半无人时惊醒，又会担心自己的项

目会死掉。2015年，一本热门的书《创

业维艰》讲到，“在担任CEO的8年多

时间里，只有 3 天是顺境，剩下的 8 年

几乎全是举步维艰”，这种在困境的挣

扎其实塑造了一个更强大的人。对那

些大学里混沌度日，不知所学所用的

学生来说，创业的大学生至少是更为

可爱的。

对于现有教育体系来说，创业能

够拓展思路，培养全面性的人才。互

联网时代，各种知识和经验的获取成

本大大降低，大学生没有必要毕业之

后再从事相关社会活动。反而，在大

学里就参与到真实的商业世界来，感

受市场的残酷和美好，面对可能面临

的成功和失败，学以致用远比学习知

识更难。现有的教育太注重于成功教

育，大学生一路上顺风顺水，反而是失

败风险更高的创业更能够塑造一个

人。

从社会创新来说，大学生创业能

够带来高科技创新的活力。美国在技

术方面的领先来源于硅谷的创新力

量，硅谷的创业公司构成了美国互联

网21世纪的核心力量，这其中很大部

分都是在斯坦福、伯克利这样的学校

孕育的。没有乔布斯和沃森在地下室

做创造，就不会有红遍全球的苹果设

备。创业是需要土壤的，大学生有活

力、有闯劲，有意愿去创业，虽然随时

可能失败，但是没有一个个失败项目

的积累就没有一个个成功项目站起

来，大学这片土地能够孕育更多的创

新尝试，对于社会创新力来说是百利

无一害的。

大学生创业无论对于个人、教育

体系、社会创新来说都是一次成长的

尝试。百花齐放，包容并举，其实创业

和学习并无二致，都是做靠谱的事情，

然后获得成长，等待时间回报。

同济大学软件学院 郭意亮

创业带来成长

一楼 忠贞不渝

很多大学生创业，真正挽起袖子来干时，实际上还是那股子傻劲，并

不是一个从战略到规划，从理性到辨析的过程。

二楼 蓝色联盟

一切皆有可能。个人认为，求学+创业可以两不误，“大二学生成千

万富翁，”，不管有没有，不管是真是假，若真有此事，当以此为鉴，超过之。

若此事为虚，你为什么不能成为第一个？

三楼 tigerzcy

大学四年的熏陶如果错过是无法弥补的，而创业必须投入的时间精

力非常大，绝非鱼与熊掌可以兼得，大学生就应该以学业为重，多读书多充

实自己。

四楼 武神

创业，并不只简单的是开公司做老板，而是以创新引领创业，挖掘学

生的创新精神和实践能力，通过运用已有知识和学习新知识以解决实际问

题。

五楼 泽华

政府鼓励大学生就业创业的政策措施，初衷可嘉，但忌讳的是一窝

蜂，缺乏孵化时间及个性化培育，更要避免创业失败者沦为社会弃儿。

六楼 浪里淘沙

必须透过现象看背后。创业只是大学毕业生就业方式中较为时鲜

的一种。更多的学生，依然是通过传统的就业渠道毕业后成为“员工”，这

有赖于社会就业岗位的稳定供给。

七楼 湘牛

从长远看，相比眼前的创业本身，我认为创业的氛围和创业精神的传

承更为重要。

八楼 喜来乐

创业成功自然是喜事，可就算是失败也可以算是利大于

弊，也是一种人生磨练啊。潇洒走一回，理论付之于实践，认

清自己的优劣势，为下一段充电学习定好方向何乐不为？

□洱福

我要发言

说你说我

印象中，触发第一个创业念头是因为看不得太多同学都沉溺于网

络游戏而忽视了社会活动。于是，在一番轰轰烈烈的“拉团队、找资

源、搞开发”运动后，一款名为“微同济”的 APP 应用诞生了。不过“来

也匆匆，去也匆匆”，项目运营不到一年，团队就四分五裂。初次创业

的道路没有走远，但是让我明白创业不能是头脑发热时的决定，必须

是深思熟虑、慢慢积累后的产物。

后来的经历对目前的事业影响甚多，因一次偶然的机缘，我进入

了国内最大的评估公司，真正开始了助力企业对接资本市场的工作。

在那段时间里，我接触了IPO、并购、重组等不同的项目。加之平日里

与在咨询界多年的父亲聊天时，了解到投资机构做尽职调查时很容易

会因为项目在财、法、税方面的不规范而难以快速做出投资的决定。

让我逐步形成了创立一间符合当下市场需求的创业服务公司的念头。

从成立“驭心咨询”至今已有一年，这也是我摸索成长的一年。对

于大部分人来说，这是一个鲜有人深耕的领域，但需要整合的资源和

学习的方法却故已有之。所以，与其说这是一个崭新的领域，更应该

说这个领域因为高投入和高风险而鲜有人问津。而之所以会选择这

样一条道路，是因为我实实在在地认为，在大众创业的当下，需要有高

水准的咨询服务给到创业者，也坚信在这个领域的付出也定会帮助我

在业务上获得提升和发展。此刻的决定，带着我与许多创业公司走到

了一起，可能回报来得不是那么的快速，但每一步的感动都夯实了彼

此的信任，正是这份信任才是在资本市场之中最难能可贵，也是我们

未来能够一起走远的基石。

创业，是我内心的愿望，真诚服务也是我内心所想。希望通过点

滴的努力，逐步提升自己团队的能量，通过项目的积累，在帮助更多企

业在资本市场上健康成长的同时，也能打造出属于中国人的高端咨询

品牌。

□万晓文创业，心之所愿

大三时，我进到一家证券公司实习，虽然陆陆续续

干了一年打杂的活，但是耳濡目染金融圈里每天那么多

钱过来了又去，让我心里也痒痒的。读了马云、马化腾

等成功人士的各种赚钱经，更让我感觉应该让人生再精

彩些。

在同学们奔波于各个招聘会投简历的日子里，我把

自己攒的钱全拿了出来，又加上父母的赞助，和小伙伴

一起做起了生鲜电商，自己设计平台，洽谈物流，算是一

头扎进了创业大军里。但是一段时候后我发现，原来以

为前面还是一片“蓝海”，没想到里面已经杀红了眼。生

鲜电商小公司太多了，无论在物流还是资金链上，我们

都没有优势。眼看着钱要“烧光”，我和朋友们只能开始

四处找“天使”，大公司自然看不中我，一些小企业感兴

趣，却又提出了很多苛刻条件。到最后，我们还是依靠

着各自父母的资助，才得以喘气。

创业的压力比我想象的更加“亚历山大”，每天很晚

睡觉，却要很早起床，三餐都是泡面，最后闻到味道都想

吐。原本一百八十斤的我在创业之路上，瘦掉了近五十

斤，小伙伴感叹：创业这一“减肥神器”效果“杠杠滴”。

坚持半年后，我们的亏损渐渐收窄。我们收缩经营

范围，从学校的小范围深耕进了社区。同时我们在货源

和物流上也掌握了门道，找到了比较合适的合作伙伴。

感觉创业的荆棘小道就要变成康庄大道了，正当我打算

大展宏图的时候，就同许多电视剧一样的狗血剧情出现

了——内讧了！当时小伙伴几个谈股权都是口头约定，

也没正儿八经的协议，拿出的钱谁多谁少也只手写记

账，十分简单。眼看要盈利了，大家就为了各自的股权

闹矛盾了。而随着公司业务发展推进，在发展策略上我

们也有了分歧。最后，有人辞职不干，有人被硬生生排

挤出去，大家不欢而散，创业之路戞然而止。

如今，我又回到了金融行业，安分守己做着“打工一

族”，浏览着网络上的各种创业新闻。我始终认为创业

是个好事情，但是创业不是请客吃饭，耐心、细致、信任、

果断……种种元素缺一不可。不成熟的人，不应该轻率

“赶时髦”，一切待到时机成熟，天时地利人和，成功才会

更加牢靠。

待到时机成熟，成功才会更加牢靠
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聚焦视点

⦾ 嘉定众创空间联盟成立

2015年12月29日，嘉定众创空间联盟成立，成为全区首个

创新创业服务机构的“朋友圈”。首批成员单位共有 39 家机

构，其中包括27家众创空间、3家资本投资机构、4家金融机构、

3个平台机构和2家创业服务机构。预计，到2017年，全区众创

空间可达40家，面积约30万平方米。

据悉，2015年，嘉定区级众创空间备案27家，3家创业服务

机构被认定为上海市众创空间，全区市级科技企业孵化器总量

达11家。

专家观点

大学生创业：：是勇敢者之路还是成功的捷径是勇敢者之路还是成功的捷径??

“大众创业、万众创新”掀起了

全国范围内的“双创”热潮。青年人

善于利用自己的专业知识和创造

力，成为创业大潮中的“弄潮儿”。

如今大学生创业受到很多关

爱，他们能够获得很多免费的优质

资源的推介，但是限于对企业运作

的认识深度和对行业的理解，他们

的创业项目创意虽好，在运用这些

资源方面却并不如人意。很多大学

生创业只是出于兴趣，并非以破釜

沉舟的决心确保项目必须取得进

展。因此，在很多资源的运用方面，

缺乏狠劲。一旦资源的运用困难较

大，项目团队往往望而却步，导致无

疾而终。面对项目推广的困难，除

了补贴消费者之外，项目团队往往

难有其他的推广方式，导致项目对

融资的需求特别突出。很多项目虽

然项目计划书中的财务报表梳理非

常漂亮，但是却脱离实际，导致盈利

能力预估过于乐观。实际上，很多

创业项目利润率极低，甚至在达到

一定的使用规模之前，盈利能力为

负值。这就导致项目风险非常大，

一旦项目规模达不到，就面临着失

败的风险。

嘉定青年众创空间对一些创业

案例的观察和思考表明，创业，更多

的意义可能还是让创业者能够变换

身份，以企业管理者的身份和角度

深入的观察、体验和思考商业运作，

让他们更快的成长，从而融入社会

经济生活。对于创业的成功，可能

更多的需要抱着可遇而不可求的心

态。 嘉定青年众创空间 周满满

创业成功，可遇而不可求

他山之石

国外的大学生创业情况如何呢？
对于绝大多数刚刚走出大学校门的毕业生来说，创业并非一日之功。相比

之下，国外的大学生创业情况如何呢？

● 瑞典：创业教育涵盖一生

瑞典是名副其实的创新之国。以相同的人口基数计算，瑞典是全世界专利

及专利申请数最多的国家之一。宜家、伊莱克斯、沃尔沃、爱立信这些著名品牌

都来自瑞典。这个富有创新精神的国家具有一套完备的创业教育体系。目前，

瑞典的创业教育已纳入到国民教育体系之中，内容涵盖了从初中、高中、大学本

科直到研究生的教育过程。瑞典的中小学开发了大量的创业教育课程和游戏，

使学生们从小就对创新、竞争、成本及利润等重要概念产生兴趣。瑞典的大学

不仅承担着为本校学生提供创业教育的任务，同时还大量开办了许多社会创业

培训项目。这种全员参与式的创业教育体系，使创业精神成为社会推崇的一种

价值理念，也为整个社会培养了数量极大的创业后备力量。

● 美国：创业大赛“推销”创意

美国大学生的“创业计划”大赛是一种成功模式，让参赛大学生就某一项具

有市场前景的新产品或服务撰写创业可行性报告，在企业界积极参与下，一些

获胜的可行性报告最终能获得风险投资。“创业计划”在美国高校中由来已久，

自1983年美国德州大学奥斯汀分校举办首届商业计划竞赛以来，美国已有包

括麻省理工学院、斯坦福大学等世界一流大学在内的20多所大学每年举办这

类竞赛。Yahoo、Excite、Netscape等公司就是在斯坦福校园的创业氛围中诞生

的。美国麻省理工学院的“5万美元商业计划竞赛”已有19年的历史，影响非常

之大。据统计，美国表现最优秀的50家高新技术公司有46%出自于麻省理工学

院的创业计划大赛。风险投资家们蜂拥而入大学校园，寻找未来的技术领袖，

在竞赛中获胜的学生日后大多都成为美国高科技企业的领军人物。

● 韩国：超过1/4大学生创业

十年前，能获得大公司的一份就业合同是许多韩国大学生梦寐以求的。而

现在，选择自主创业的大学生已经超过1/4。在对一万名在校大学生的一份调

查中，28%的被调查者表示将放弃就业，选择自主创业；在选择自主创业的大学

生中，超过半数的大学生选择创业的原因是“收入高”以及“受到成功人士激

励”，“为了生计而创业”的人仅占5.4%。近年来，韩国自主创业的大学生不仅深

入到尖端科技领域，还活跃在传统制造业和农业等多个领域。

时下，创业，成为大学生就业之

外新兴的现象，越来越多的大学生选

择自主创业。他们往往对未来充满

希望，有着年轻的血液、蓬勃的朝气，

以及“初生牛犊不怕虎”的精神，而这

些都是一个创业者应该具备的素质。

促进大学生创业，一方面可以缓

解社会就业压力，另一方面可以促进

大学生发挥优势、丰富阅历，弥补自

身经验短板。为鼓励自主创业，国家

和地方的利好政策层出不穷。有些

大学生也是已跻身“成功人士”行列，

比如湖北的罗敬宇，去年考上湖北大

学的他，初中开始“创业”，如今已拥

有过千万元身家；比如江西师大的五

位同学，学以致用，成功复制“中国合

伙人”，掘得第一桶金。面对这些创

业成功的案例，更多大学生心中的创

业梦蠢蠢欲动。

那么，大学生们到底该不该创

业？“鱼”与“熊掌”该如何选择呢？

去年，同济创业谷共吸引来自

全校 28 个院系近 500 个具有“市场

性、前瞻性、学科交叉性”的项目进

行申报，通过评审考核，先后签约入

驻项目团队144个，近600名学生成

为首批“创业谷”会员。这是一个提

倡大众创业、万众创新的时代，尤其

是大学生，更会心怀憧憬、倾注热

情，有创业的勇气和举动，值得肯

定。不过，社会鼓励创业、创新，期

待这一代创业者有更高的素质、更

开阔的眼界、更有开创性的平台，如

果为了赚钱而严重影响到学习，那

岂不是只顾眼前利益，放弃了根本

利益，把本领练好，把知识学好，才

能有更长远的未来。

同济大学在培养方案中明确了

2个学分的创新能力拓展必修课，目

前学校以公选课的方式开设相关课

程 126 门，覆盖 24 个学院。作为学

校来说，在帮助大学生创业上，扮演

着一个很重要的角色，建立以创新

创业教育为中心的教育体系，才能

让他们既能兼顾学业，又能在创业

潮里小试牛刀。对于成长中的大学

生而言，在校大学生创业并不是放

弃了学习的机会，用书本所学的理

论知识用于实践，过硬的专业功底

才是将来赚钱的‘法宝’，这也是读

大学最终的目的。创业，建立在为

所学专业实践的基础上，这样才能

兼顾“双业”，成为赢家。

同济创业谷 顾旭峰

兼顾学业和创业才是赢家


